"ENFOQUES TEÓRICOS Y EVIDENCIAS DE LA INSERCIÓN LATINOAMERICANA EN EL MUNDO GLOBAL".

Autor/es: Orlando GUTIERREZ ROZO (UNAL, Colombia) / e-mail: ogutierrezr@unal.edu.co

6 de noviembre de 2014 de 09:30-11:00 hs. / Sector DARACT-Edificio A-Aula: 10 1° Piso

Resumen:

A partir de la presentación de las ideas centrales contenidas en las corrientes de pensamiento que asumen como unidad de análisis el sistema capitalista mundial y no el Estado-Nación, se intenta construir un marco de reflexión donde se recojan los aportes considerados fundamentales de Wallerstein y Arrighi. Aun cuando gran parte del sustento teórico de estas contribuciones se fundamentan en largas investigaciones de orden histórico, no es posible abordar el asunto aquí más que de modo muy limitado, por lo cual esta presentación solo aborda los conceptos que confluyen para la construcción de la noción de economía-mundo, particularmente en el caso del primer autor mencionado. Aunque hay aspectos conceptuales que podrían considerarse comunes o concordantes entre ambos autores, en el caso de Arrighi se destaca la alternancia histórica casi recurrente de ciclos de producción reales y ciclos de prevalencia financiera. Esta primera parte del trabajo se cierra con otra pretensiosa síntesis del planteamiento de Amín quien postula que los diferentes Estados nacionales no pueden entenderse como entidades aisladas, puesto que el capitalismo lo que ha construido contemporáneamente es una suerte de red o sistema mundial, ajeno a supuestas tendencias a los equilibrios y más bien explicitando desigualdades.

La segunda parte presenta, con igual pretensión de sentido de síntesis, los análisis que teorizan la profunda integración mundial de los mercados, la cual lleva a la estructuración de un sistema mundial dirigido en lo productivo y en lo político por las Empresas Transnacionales. Aunque con algunos matices, investigadores como Robinson, Negri, Hart y, desde la perspectiva de una teoría que intenta ser contemporánea del imperialismo, el enfoque de E. Screpanti.

La tercera parte presenta, una caracterización general de las tendencias productivas actuales para el conjunto de América Latina y, específicamente, evidencia el carácter desindustrializador de la región, el cual viene consolidándose después de los intentos industrializantes del período de Sustitución de Importaciones. La constatación estadística del crecimiento de las exportaciones de productos primarios en términos de su participación en el Valor Agregado y el simultáneo declive del empleo en el sector manufacturero de la región, ilustran esta tendencia y ponen en evidencia un viraje hacia la producción centrada en los commodities como característica reciente de las economías Latinoamericanas. Además, las heterogeneidades en la región le imprimen un cierto carácter a la parte que le corresponde a nuestra región en la División Global del Trabajo, a la cual no escapan las llamadas Multilatinas. Sus roles e impactos en la lógica de expansión sur-norte y, particularmente, sur-sur no difieren de modo sustancial a los de las tradicionales Empresas Transnacionales de la Economía Mundial. Finalmente se propone adelantar, con posterioridad a todo lo aquí problematizado, una lectura de las interpretaciones de la Mundialización en clave latinoamericana, sin desconocer el marco global en el cual se halla inscrita.